

für die Verbandsgemeinde Bad Ems-Nassau

AZ:

30 DS 1/ 0158

Sachbearbeiter: Frau Meyen

VORLAGE

Gremium	Status	Datum
Ausschuss für Jugend, Senioren, Sport und Kultur	öffentlich	06.02.2020

**Ausgestaltung der offenen Jugendarbeit;
Übersicht der Aktivitäten im Bereich der Jugendarbeit sowie vorhandene
Jugendräume in den einzelnen verbandsangehörigen Kommunen**

Sachverhalt:

In § 15 Abs. 2 der Fusionsvereinbarung wurde folgende Regelung für die Förderung der Jugendarbeit getroffen:

„Mit der Bildung der neuen Verbandsgemeinde Bad Ems-Nassau wird die Förderung der offenen Jugendarbeit unter Beachtung der jeweiligen örtlichen Verhältnisse neu zu ordnen sein. Dem wird sich der neue Verbandsgemeinderat im Jahr 2019 widmen“

In der 7. öffentlichen/nicht öffentlichen Sitzung des Rates der Verbandsgemeinde Bad Ems-Nassau am 05.12.2019 wurde dem Antrag der CDU-Fraktion (siehe Anlage 1) unter TOP 15.2 zur Ausgestaltung der Jugendarbeit zugestimmt. Demnach sollen die inhaltliche Ausgestaltung und Vorberatungen der künftigen Jugendarbeit auf Verbandsgemeindeebene vom Fachausschuss durchgeführt werden.

Hierzu empfiehlt es sich - laut Antrag der CDU-Fraktion - vorweg eine Bestandsaufnahme durch Umfrage in den verbandsangehörigen Gemeinden durchzuführen. Es sollte explizit recherchiert werden, in welchen Gemeinden sich Jugendräume befinden und wo gezielt Jugendarbeit geleistet wird.

Die Verwaltung hat im Zeitraum vom 14.01. bis 22.01.2020 die Befragung entsprechend durchgeführt. Folgende Rückmeldungen wurden hierbei verzeichnet:

Ortsgemeinde/ Stadt	Örtliche Jugendarbeit (Projekte)	Jugendraum
Stadt Bad Ems	Bekannt, Mitglied im Verein Jugendzentrum Bad Ems	Ja - JUZ im Alten Rathaus Bad Ems

Stadt Nassau	Im Jugendtreff arbeiten 1 Jugendpflegerin und zwei Minijobber.	Ja – Jugendtreff im Günter-Leifheit-Kulturhaus
Arzbach	Der Verein „All4One“ leistet mittlerweile keine gezielte Jugendarbeit mehr. Er kümmert sich um das Anwesen und die Vermietung für Geburtstage von Jugendlichen und Abi-Feiern.	Jugendhaus
Attenhausen	KR	
Becheln	Keine gezielte Jugendarbeit.	Nein
Dausenau	Keine gezielte Jugendarbeit.	Nein
Dessighofen	Der ortsansässige Verein „Interessengemeinschaft Dessighofen“ trifft sich regelmäßig. Dieser betreut seit 2019 ehrenamtlich ein Musikensemble Jugendlicher. Anfrage Fördermittel liegt vor.	Ja – Raum im Dorfgemeinschaftshaus
Dienethal	Keine Jugendarbeit mangels Jugendlicher	
Dornholzhausen	Die „Wir sind Hollesse Gruppe“ ist ehrenamtlich in der Jugendarbeit tätig. Es finden regelmäßige Aktivitäten und Ausflüge statt. Außerdem gibt es noch die Bambini-Feuerwehr.	In der Vergangenheit wurde ein Raum zur Verfügung gestellt. Dieser wird aktuell nicht genutzt.
Fachbach	Keine gezielte Jugendarbeit. Die Jugendarbeit erfolgt in den Tanz- und Sportgruppen der Vereine.	Nein
Frücht	Es findet keine Jugendarbeit statt.	Ja – Raum im Dorfgemeinschaftshaus
Geisig	1 x jährlich wird mit Kindern aus Geisig und den Kindern umliegender OG's eine Kinderspieleolympiade durchgeführt. Ansonsten keine regelmäßigen Veranstaltungen. Jugendarbeit wird auch durch Ortsvereine geleistet (Chor, Turnverein, Feuerwehr)	Einen Raum kann die OG bei Bedarf zur Verfügung stellen.
Hömberg	Die Jugendlichen treffen sich im Jugendraum 1 x in der Woche. Gezielte Jugendarbeit findet nicht statt.	Ja – Jugendraum befindet sich im Bürgerhaus
Kemmenau	Es gibt eine Bambiniwehr. Die FFW ist hier verantwortlich. Ansonsten Fehlanzeige.	Nein
Lollschied	Meldet Fehlanzeige	
Miellen	Keine gezielte Jugendarbeit.	Nein
Misselberg	Zur Zeit keine Jugendarbeit	Bei Bedarf könnte man evtl. das Gemeindehaus nutzen

Nievern	Offene Jugendarbeit wird durch die kath. Kirchengemeinde (Spielkreis, Messdiener) sowie durch die Kolpingfamilie Nievern-Fachbach-Miellen gestaltet. Dies erfolgt in regelmäßigen Gruppenstunden. Zum Teil geschieht dies auch in Kooperation mit anderen Vereinen, z.B. Turnverein (Spiel- u. Bastelabende). Jährlich findet für eine Woche eine Ferienfreizeit in den Sommerferien für Kinder im Alter zwischen 6 und 11 Jahren (organisiert durch die Kolpingjugend) statt.	Ja – Pfarrheim (Jugendraum , Saal)
Obernhof	KR	
Oberwies	KR	
Pohl	Rückmeldung nur zum Jugendraum	Nein
Schweighausen	Keine gezielte Jugendarbeit. Ausnahme: Kirchliche Anlässe (Krippenspiel und Sternsinger)	Nein
Seelbach	KR	
Singhofen	Keine gezielte Jugendarbeit.	Nein
Sulzbach	Fehlanzeige	Nein
Weinähr	KR	
Winden	KR	
Zimmerschied	Keine gezielte Jugendarbeit.	Nein

KR = keine Rückmeldung

Die CDU-Fraktion hat mit gleichem Antrag an den Verbandsgemeinderat die Einrichtung einer Jugendvertretung nach § 56 b i.V.m. § 56 a Abs. 1 Satz 2 und 3 und Abs. 2 und 3 Gemeindeordnung (GemO) und die Erstellung einer Satzung zur Einrichtung einer Jugendvertretung gemäß vorgenannter Vorschriften im Rahmen der Selbstverwaltungsangelegenheiten der Verbandsgemeinde angeregt. Auf der als Anlage 2 zu dieser Sitzungsvorlage beigefügten Mustersatzung des Gemeinde- und Städtebundes wird zunächst verwiesen.

Beschlussvorschlag:

Je nach Beratung

Uwe Bruchhäuser
Bürgermeister

Anlagen:

1. Antrag der CDU-Fraktion vom 14.11.2019 zur Ausgestaltung der offenen Jugendarbeit
2. Mustersatzung zur Einrichtung einer Jugendvertretung des Gemeinde- und Städtebundes